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Protokoll zur 6. öffentlichen Sitzung des Umweltbei rats 

am Mittwoch, 21. Juli 2021 
im Puchheimer Kulturcentrum (PUC) 

 
 
Alle Mitglieder wurden ordnungsgemäß geladen. 
 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Anhang; Sitzungsleitung: Christian Horn 
 
Entschuldigt: Anja Arnold, Dr. Angelika Germer, Brigitte Thema, Jürgen Stephan 
  
Gäste:  Dr. Manfred Sengl 
 
Beginn der Sitzung: 19:35 Uhr, Ende 21:45 Uhr 
 
 
Tagesordnung: 
 

 TOP 1: Begrüßung, 
  Protokoll der 5. Sitzung 
 

 TOP 2: Stand der Website „Umweltbeirat Puchheim“ 
 

 TOP 3: Planungen: 
• LoST Sitzung am 22.07.2021 
• Ökomarkt am 19.09.2021 
• Agendafrühstück am 10.10.2021 

 

 TOP 4: Kurzreferat „Solarförderung Stecker-PV-Anlagen in Puchheim“ 
  (Jürgen Stephan) 
 

 TOP 5: Kurzreferat: „Jährliche Berichterstattung der Zahlen zur Entwicklung des 
  Energieverbrauchs in Puchheim“ (Dr. Manfred Sengl) 
 

 TOP 6: Aktuelles aus dem Stadtrat (Umweltreferentin) 
 

 TOP 7:  Kurzberichte: 
• Freiwilligenmesse 
• Treffen der Gruppe „AK Mehr Beteiligung“ 

 

 TOP 8: Besprechungen der „Stellungnahme zu den Planungen der Stadt Puchheim  
  für eine Erweiterung des Ökokontos“ 
 

 TOP 9: Verschiedenes, Termin nächste UBR Sitzung 
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TOP 1: Begrüßung, Protokoll der 5. Sitzung 
Christian Horn begrüßt die anwesenden Sitzungsteilnehmer. Die vorgeschlagene Tagesordnung 
für die 6. Sitzung wird bestätigt. 
Das Protokoll über die 5. Sitzung wird nach der Korrektur eines Rechtschreibfehlers bestätigt. 
 
TOP 2: Stand der Website „Umweltbeirat-Puchheim“  
Herr Horn stellt Inhalt und Struktur der Homepage vor, die sich im Aufbau befindet. 
Es erfolgte Einigung, dass unter der Rubrik „Protokolle“ lediglich ein Link zu den Protokollen auf 
der Homepage der Stadt Puchheim zu finden sein wird. 
Der Bereich „Themen“ wird bei vorliegenden Ausarbeitungen in die jeweiligen Rubriken unter-
gliedert werden. Hierfür werden weiterhin Autoren gesucht, die verschiedene Sachgebiete 
vorstellen und bearbeiten. 
Anfragen zu einer möglichen Bearbeitung von Themen werden gerichtet an 
 Toni Schmid   zum Thema Artenvielfalt, schützenswerte Biotope,  
     Ökokontoflächen 
 Eduard Knödlseder  zum Thema Fahrradverkehr 
 Sabine Schober  zum Thema E- Carsharing 
Denkbar sind Ausarbeitungen z.B. auf der Basis bereits gehaltener Kurzreferate. 
 
TOP 3: Planungen: 
 LoST Sitzung am 22.07.2021  
Da Christian Horn nicht an der Sitzung teilnehmen kann, erklärt sich Stephan Hager bereit, ihn 
zu vertreten. 
Bernd Honerkamp bringt den Vorschlag ein, im Bereich der Lochhauser Straße zukünftig weite 
Teile des Lieferverkehrs durch Fahrradkuriere vorzunehmen. Dadurch könnte der Verkehr von 
LKW und Transportern reduziert werden. 
Weitere Vorschläge von Susanne Blanke werden direkt an Stephan Hager weitergegeben, um 
diese in der Sitzung vorzutragen. 
 
 Ökomarkt am 19.09.2021  
Für Auf- und Abbauarbeiten wird noch Unterstützung gesucht. 
Derzeit sind für den Markt 26 Stände gemeldet. Für die Betreuung des Standes des UBR werden 
noch Mitglieder gesucht, der gesamte abzudeckende Zeitraum ist von 11:00 Uhr bis 17:00 Uhr. 
Angeregt wird eine Betreuungszeit von jeweils 2 bis 3 Stunden. 
Herr Horn wird eine Mail in Umlauf schicken, um mögliche Themen und Bearbeiter hierfür zu 
finden. 
Das Thema „Grünordnungssatzung der Stadt Puchheim“ wird von Herrn Horn, Frau Schober 
und Frau Blanke bearbeitet und vorgestellt. 
 
 Agendafrühstück am 10.10.2021  
Zum Zeitpunkt des geplanten Agendafrühstücks sind die Räumlichkeiten des PUC belegt, diese 
stehen nicht zur Verfügung. Eine Verlegung in den Außenbereich ist, jahreszeitlich bedingt, 
fraglich. Auf Grund der Abhängigkeit von Witterung und Inzidenz sind die Möglichkeiten der 
Durchführung unbekannt und werden kurzfristig abgestimmt. 
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TOP 4: Kurzreferat „Solarförderung Stecker-PV-Anlagen in P uchheim“  
Jürgen Stephan fehlt entschuldigt, sein Kurzreferat findet nicht statt. 
 
TOP 5: Kurzreferat: „Jährliche Berichterstattung de r Zahlen zur Entwicklung des 
 Energieverbrauchs in Puchheim“ 
Dr. Manfred Sengl hält seinen Vortrag über den Stromverbrauch und die Stromerzeugung in 
Puchheim. Der Vortrag beruht auf umfangreichen Erhebungen von Helmut Müller einem 
ehemaligen UBR-Mitglied, und findet seine Fortsetzung. 
Es wird dargelegt: 

• die Anzahl der Netzanschlüsse ist von 2009 mit ca. 10 Tausend auf 12 Tausend 
Anschlüsse im Jahr 2020 angestiegen, überwiegend im privaten Sektor 

• der Verbrauch fiel in dieser Zeit von 59 GWh auf 52 GWh, im privaten und 
gewerblichen Sektor 

• eine regenerative Stromversorgung erfolgt in Puchheim im Wesentlichen durch 
Photovoltaik-Anlagen (PV-Anlagen) und Blockheizkraftwerke (BHKW) 

• Ende 2020 lag die Anzahl der PV- Anlagen bei 358 Stück, der Zuwachs ist von 
Jahr zu Jahr schwankend und überwiegend von der Förderung abhängig, der 
Strom aus den PV-Anlagen deckt derzeit ca. 10% des Bedarfs 

• die 16 BHKW werden mit Erdgas und Biomethan betrieben (jeweils zu etwa glei-
chen Teilen), sie decken 23% des Energiebedarfs 

• mögliche Flächen für die Erweiterung der PV-Anlagen sind das Wasserschutzge-
biet um die Trinkwasserfassung, sowie die mögliche Erweiterung der Fläche an 
der Roggensteiner Straße 

• weiterhin denkbar ist die Installation von PV-Anlagen auf den Dächern öffentlicher 
Gebäude, eine Installation der BHKW ist in Wohngebieten möglich 

 
Harald Renner sieht ein mögliches Konfliktpotential bei der Ausweisung von Standorten für PV-
Anlagen hinsichtlich der Vogelbrut sowie potentieller Überschwemmungsgebiete. 
 
TOP 6: Aktuelles aus dem Stadtrat (Umweltreferentin)  
Anja Arnold fehlt entschuldigt, Herr Dr. Sengl informiert kurz über die Neuigkeiten aus dem 
Stadtrat. 
Es wurde ein Grundsatzbeschluss zur Förderung des Fahrradverkehrs gefasst. 
Nach der Sommerpause sind die Informationen zum Neubaugebiet Alpenstraße erhältlich. 
Es wurde über den Ausbau des S-Bahnhofs debattiert. Die Planung der Bahn sieht vor, dass 
der Ausbau des Schienennetzes von Pasing bis Eichenau 3-gleisig erfolgt und 4-gleisig vorbe-
reitet wird. Bei 4-Gleisigkeit sei es bahnüblich die S-Bahn innen verkehren zu lassen und die 
Fernzüge auf den Außengleisen. Bei 3 Gleisen, wie derzeit, verkehrt der Fernverkehr auf dem 
Innengleis. Aus diesem Grund ergibt sich für die Bahn die Priorisierung der Variante Mittelbahn-
steig. 
Mit der Bahn wurde vor Jahren ausgehandelt, dass finanzielle Mittel für einen vorzeitigen 
barrierefreien Ausbau des Puchheimer Bahnhofs bereitgestellt werden. 
Die Abstimmung des Stadtrates über die Mittelbahnsteig Lösung wurde auf die Sitzung nach 
der Sommerpause verschoben. 
 
Herr Knödlseder weist darauf hin, dass der Bereich für die 4. Trasse dauerhaft freigehalten wer-
den muss, zuzüglich eines möglichen Rampenbauwerks. Damit ergäbe sich ein kompletter Um-
bau der Bahnhofs-Nordseite. 
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TOP 7:  Kurzbericht Freiwilligenmesse  
Das erste wieder persönliche Treffen wurde von allen positiv bewertet. 
 
 Kurzbericht Treffen der Gruppe „AK Mehr Beteiligun g“ 
Wesentliches Thema der Gesprächsrunde war die Frage, wie die Bürger besser bei den Ent-
scheidungen der Stadt mit eingebunden werden können. 
 
TOP 8: Besprechungen der „Stellungnahme zu den Planungen  
 der Stadt Puchheim für eine Erweiterung des Ökokon tos“  
Herr Schmid, als Vertreter des Bund Naturschutz, stellt dar, dass die Mehrflächen und die Art 
der Maßnahmen begrüßenswert sind. 
Bei den Flächen FlNr. 843 und FlNr.910-912 sollte geprüft werden, ob sie sich mit Flächen des 
Hochwasserschutz-Konzeptes überschneiden. 
Bei der Fläche FlNr. 929 müsste bezüglich der geplanten Grabenabflachung eine Abstimmung 
mit den Eigentümern erfolgen. 
 
Herr Schmid und Herr Renner werden gebeten, ihre Teilvorschläge für die Stellungnahme an 
Herrn Horn zu schicken, der dann eine Gesamt-Stellungnahme formulieren wird. 
 
TOP 9: Verschiedenes, Termin nächste UBR Sitzung 
Für die 7. Sitzung des Umweltbeirats wurde über den 22. September und den 29. September 
als mögliche Termine abgestimmt. Nachdem sich für beide Termine gleich viele Zustimmungen 
finden, einigt man sich auf den 29.09.2021 als Termin für die nächste Sitzung geeinigt. 
 
 
 
Puchheim, den 26.07.2021 
 

 
Christian Horn       Matthias Tabbert 
Vorsitzender        Protokollführer 
 
 
Anhang: Anwesenheitsliste 


